

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscription: Provincias: trimestre, 5 pts.—Extranjero: trimestre, 10 pts.  
Número suelto, CINCO céntimos.

Redacción y Administración  
Teléfono 1.577-J Calle de Carranza, 20 APARTADO 637

Anuncios: Cuarta plana, 30 cént. línea.—Tercera plana: Noticias, 2 pbr.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### PARTIDO SOCIALISTA

## EL TERROR BLANCO EN HUNGRÍA

De la Secretaría Internacional Socialista recibimos el documento que integramos publicamos a continuación:

«Deseo llamar vuestra atención sobre la situación espantosa en que se encuentra Hungría. La Conferencia de Lucerna ha expresado en términos claros y precisos su opinión sobre la ocupación de Budapest y de otras partes del territorio húngaro por los ejércitos rumanos, así como sobre el restablecimiento de un régimen monárquico reaccionario, con la activa protección de las armas de la Múltiple. Pero, después de Lucerna, los acontecimientos han sufrido en Hungría una transformación tal, que, en mi opinión, es deber de la Internacional, y más especialmente de los Partidos Socialistas y obreros de la Múltiple, adoptar una acción vigorosa.

El terror blanco domina a Hungría. De las noticias de todos los testigos resulta que sobrepasa en salvajismo sanginario a todo lo que se ha presenciado en Finlandia.

El Gobierno de M. Friedrich hace todo lo posible para impedir la transmisión de noticias imperiales. Toda la prensa ha quedado suprimida. Pero las atrocidades diariamente relatadas por la Arbeiter Zeitung, de Viena—órgano del Partido Socialista austriaco, que ha combatido el régimen comunista en Hungría con fuerza y tenacidad—, son de tal naturaleza que producen la indignación de todas las naciones civilizadas. Los Gobiernos de la Múltiple son directamente responsables de la situación de Hungría. No es este el momento oportuno para insistir sobre las consecuencias desastrosas de la política de la Múltiple ante la Hungría soviética, política que, según prueban las declaraciones de hombres imparciales y competentes que fueron testigos oculares de los acontecimientos, ha conducido a la eliminación de las influencias moderadas en el seno del Gobierno soviético, y que como consecuencia debe ser considerada como responsable de los excesos de que se ha hecho culpables a determinados jefes y funcionarios comunistas. Es necesario insistir en hacer notar el hecho de que la caída del Gobierno de Bela Kun fué consecuencia de negociaciones previas entre los representantes de los Gobiernos inglés e italiano en Viena, y ciertos líderes socialistas húngaros, designados por comisionados de la Múltiple, en razón de sus opiniones moderadas, y a los cuales Bela Kun había dado pasaportes.

Como consecuencia de las negociaciones entabladas con el Sr. Canningham y el príncipe Borghese, los trabajadores organizados de Budapest decidieron al término de un mitin de Soviets reemplazar el Gobierno de Soviets por el ministro socialista Peidl. Esta decisión, tanto como la de Bela Kun y de sus amigos de aceptar el cambio de régimen propuesto, era debida, en su mayor parte, a la promesa de los representantes de la Múltiple en Viena de que un Gobierno socialista tenía el apoyo de la Múltiple, y especialmente de que inmediatamente el avance de los rumanos y se la levantado el bloqueo de Hungría. Ninguna de estas promesas ha quedado cumplida. Apenas el ministro Peidl había tomado la dirección de los asuntos públicos, fué derribado por un violento golpe de Estado hecho por los pretendientes a la presidencia, con el concurso de algunos centenas de generales y oficiales y bajo la protección del ejército de ocupación rumano.

La Múltiple ha declarado solemnemente que jamás tolerará que un Habsburgo gobierne en Budapest, y, en efecto, José de Habsburgo ha desaparecido de escena. Pero Friedrich, uno de sus agentes, al servicio de su poder usurpado y en presencia de las autoridades de la Múltiple, asesina, encarcela y tortura a millares de pacíficos ciudadanos, únicamente por sospecharse son judíos o socialistas. Según informaciones de testigos dignos de fe, no menos de 50.000 personas han sido encarceladas, y centenares son condenadas a muerte diariamente.

La situación es aún más grave desde otro punto de vista. La tentativa de restauración de los Habsburgos en el centro mismo del antiguo Imperio despertó fundadas suspicacias en todas las nuevas democracias elevadas sobre las ruinas de los antiguos Estados. La guardia blanca, organizada por Friedrich, no está solamente destinada a convertirse en instrumento de guerra civil en tanto la democracia derrota la tiranía actual: sirve tam-

bién como ejército monárquico, que podrá un día realizar una guerra sangrienta en los territorios de las democracias independientes recientemente establecidas, y hacerlo con el fin de reemplazarlas con la fuerza de las armas por una dominación de los Habsburgos.

Es evidente que la Internacional no puede contemplar este estado de cosas en silencio. Hay fundados motivos para creer que el Partido Socialista democrata húngaro, reconstituido recientemente sobre sus antiguas bases y de nuevo incorporado a la segunda Internacional, ha demandado la ayuda de la Internacional, aunque su llamamiento no haya llegado aún a nuestro poder. Solamente por nuestra iniciativa planteamos problemas de táctica. Determinados socialistas húngaros, en su desesperación, desean una intervención directa de las armas de la Múltiple contra el Gobierno de Friedrich.

Esta política no la considera útil la Internacional. La intervención de la Múltiple en Hungría encontrará la oposición de los socialistas austriacos. La presión que pesa sobre la democracia húngara hace imposible que ésta manifieste su opinión, y es, por tanto, necesario admitir que los socialistas austriacos son los intérpretes más autorizados de la voluntad de los socialistas húngaros. La Arbeiter Zeitung de Viena, de 31 de agosto, es un vibrante llamamiento a los representantes de la Múltiple, ha rechazado la idea de una intervención directa de ésta en Hungría, y ha dicho: «No es necesaria la intervención para terminar con la usurpación. Si los rumanos abandonan Budapest, el propio pueblo húngaro arrastrará al ayuda de cámara de José Habsburgo, en el espacio de muy pocas horas. Si los rumanos simplemente se abstuviesen de impedir, por la fuerza de las armas, todo movimiento popular en Budapest Friedrich hubiera sido derribado ya hace mucho tiempo. Pero los rumanos ocupan Budapest, y no toleran ningún movimiento popular. Es esto únicamente lo que hace posible el Gobierno de Friedrich. Es esta ocupación por una potencia de la Múltiple la que hace posible la usurpación de Friedrich, y es por esta razón por la que hay que considerar a la Múltiple como responsable de la situación que reina en Budapest.»

La Internacional entera compartirá la opinión de la Arbeiter Zeitung. La Internacional se esforzará en ponerse en relación más directa con los hombres más autorizados para hablar en nombre de la democracia y de los trabajadores húngaros.

Entretanto debemos hacer cuanto podamos para ayudar a la democracia húngara en la situación terrible en que hoy se halla, demostrando que la Internacional no la olvida, y despertando la conciencia de nuestros pueblos sobre la responsabilidad de sus Gobiernos ante los acontecimientos de Hungría.

En consecuencia, propongo, en tanto que la Internacional decida emprender una acción más eficaz, que nuestro Partido dirija, en el sentido indicado anteriormente, una enérgica protesta a nuestro Gobierno, y que invitéis a vuestros grupos parlamentarios, así como a las organizaciones afiliadas a que hagan lo mismo.

Os pido me deis a conocer vuestra opinión acerca de este asunto lo más pronto posible y que me deis a conocer lo que hagáis en vuestro país.

Fraternamente vuestro, Camilo Huysmans

¡Trabajadores!

Poned atención en cuanto se denuncia en el escrito precedente. Que ello os sirva para formaros conciencia clara de la conducta que con los hombres que son hermanos nuestros, por estar animados de una misma idealidad, observan todos los Gobiernos de la burguesía, y para fortalecer el sentimiento de solidaridad proletaria, para colocarnos en situación de aplicarlo con eficacia y en servicio de compañeros nuestros que sufren crueles persecuciones de la clase dominante.

Que ello os sirva de enseñanza y fortalecimiento de nuestra fuerza de explotados que luchan para dejar de serlo, porque días vendrán en nuestro país en que tendrán aplicación útil estas enseñanzas.

En vuestro nombre, y cumpliendo las indicaciones recibidas, nos hemos dirigido al jefe del Gobierno, protestando con toda energía contra los hechos de criminalidad que se nos denuncian. En su día nuestra minoría parlamentaria protestará en las Cortes contra las crueldades de que se hace víctima a la clase trabajadora en Hungría, y señalará los propósitos de dominación burguesa que se persiguen con tan criminales atentados a la libertad ciudadana.

Fraternamente vuestros y de la causa socialista.

Madrid, 12 de octubre de 1919.—Por la Comisión ejecutiva: DANIEL ANGLIANO, secretario; JULIÁN BESTEIRO, vicepresidente.

### AVISO IMPORTANTE

## Anfetotación para vocales obreros de la Junta local de Reformas Sociales

El martes, 14 del corriente, de cinco de la tarde a once de la noche, se verificará en la secretaría número 19 de la Casa del Pueblo la anfetotación para elegir dos vocales obreros efectivos y cuatro suplentes de la Junta local de Reformas Sociales.

A las once de la noche comenzará el escrutinio.

Es indispensable para tomar parte en esta anfetotación el presentar la cartilla o título de asociado de la colectividad a que se pertenece.

### DESDE NERVA

## Riointo, a la huelga

NERVA, 11.—Se ha declarado en huelga los obreros del departamento de San Dionisio, por pretender la Compañía que el personal que hace el servicio de tráfico en el mismo trabajase nueve horas.

En vista de la actitud de la Compañía con dicho personal, los demás trabajadores abandonaron la faena por solidaridad con sus compañeros.

Mañana, de persistir la Empresa en su intento, provocará nuevos paros o acaso se plantee la huelga general, que adquiriría proporciones gigantescas.

Las autoridades, en tanto, no hacen nada para someter a la Compañía a cumplir el real decreto de 3 de abril regulador de la jornada máxima legal de ocho horas.

Se conoce de una manera descarada que el Sr. Burgos es ministro de la Gobernación, que el gobernador de Huelva es un testarudo del ministro y que el alcalde de Riointo, presidente de la Junta local de Reformas Sociales, es jefe de la Compañía de Riointo.

Con autoridades de esta catadura nos tememos mucho que se busque solución al conflicto planteado. En cambio, se nota afinidad de guardia civil, que seguramente había recibido órdenes especiales para obligar a los obreros a aceptar las bases propuestas por la Compañía, como ya lo intentó hacer en Nerva el capitán de la guardia civil con los representantes del Sindicato.

El conflicto suscitado hoy se debe a Pírculo, que, según rumor público, ha recibido órdenes de la Dirección para ello, toda vez que bien de mañana se había congregado en el departamento buen número de civiles.

Por la tarde los obreros se reunieron en la Casa del Pueblo para tomar acuerdos, siendo aconsejados por el Comité para que volvieran al trabajo, a fin de que nadie pueda decir, antes de llegar a otros términos, que los obreros no tenían motivos para llegar adonde la Compañía obligue con su actitud.—Delgado.

## Conferencia de Madinabellita

En el Ateneo ha explicado una conferencia en extremo interesante el doctor Madinabellita.

No economizó el conferenciante la censura ni el rigor para el régimen de cosas a cuya sombra todavía vivimos. En su opinión, ni la enseñanza, ni la justicia, ni la economía, ni el derecho público se aproximan siquiera a los ideales de perfección que cada día se concretan más en las aspiraciones de los pueblos y en los libros de los reformadores. Esto no quiere decir que el doctor Madinabellita crea preferible al régimen implantado por la Revolución el anterior de los reyes absolutos y de las jerarquías infranqueables. Estima, por el contrario, que las ideas triunfantes en el siglo XVIII representan un progreso sobre las precedentes; pero esta afirmación no debe interpretarse en el sentido de que no sean capaces de mejorarse.

A juicio del doctor Madinabellita, el sistema burgués de enseñanza es nocivo para la ciencia, pues al cursar estudios únicamente los muchachos pertenecientes a ciertas clases sociales, se deja sin cultivar casi todo el campo social, donde indudablemente fructificaría en abundancia temperamentos curiosos de saber e inteligencias deseadas de claridad.

Después de varias reflexiones acerca de la injusticia del régimen actual, que el doctor Madinabellita amenizó con observaciones de la vida corriente, pasó el conferenciante a estudiar la forma en que la evolución social, ya inevitable, ha de realizarse.

No es posible—dijo—tomar el ejemplo de Rusia cuando se quiere meditar con acierto sobre esta transformación. El estado del pueblo ruso lo conocemos muy

mal. La burguesía ha esgrimido contra aquel pueblo una de sus armas más eficaces: la mentira. Además, Rusia está bloqueada por sus enemigos, tiene que combatir en casi todas sus fronteras, y cuando se hable de imperfecciones y miserias en la distribución de la producción habrá que preguntar cómo se vivirá también en cualquier país de régimen burgués que estuviera durante cerca de dos años sometido a semejante presión internacional. Ese ejemplo aprovechable de transformación lo dará seguramente Inglaterra, país experto de antiguo en el ejercicio de la libertad.

Por último, el doctor Madinabellita pasó a tratar de los preparativos que la burguesía española hace ante los anuncios de socialización de la riqueza. Según sus palabras, se reduce a estimular la formación de deplorables Sindicatos amarillos y a reclutar ciudadanos—con valor clasificado en una escala muy ingeniosa de grados—dispuestos a disparar sobre las masas sublevadas, desde el interior de sus moradas, desde los balcones o desde la calle.

El doctor Madinabellita, con palabras notables por su cordura y oportunidad, advirtió a las clases elevadas de la ineficacia de esos procedimientos y del riesgo que pueden acarrear cuando el triunfo de los nuevos ideales ponga en manos de los humildes el Poder.

Excitó a los técnicos a poner su ciencia al servicio de los reformadores, aunque se declaró enemigo de la sindicación de los médicos. Razonó esta actitud, afirmando que los médicos, por la índole del servicio que prestan, no pueden ir a una huelga. Ningún médico—agregó—que tenga conciencia de su misión debe adoptar compromisos que le pongan en el trance de dejar de prestar su asistencia a los enfermos pobres. Para éstos sería el daño inmediato de semejante sindicación. Los enfermos ricos encontrarán siempre, mientras el mundo no cambie, médicos dispuestos a asistirlos.

Recordó la huelga de médicos de Leipzig, que fué dirigida especialmente contra los espartaquistas. Para prevenir un caso parecido en España, el doctor Madinabellita invitó a sus compañeros a circoseras, como él lo hizo, a los obreros, para asistirlos siempre, aun cuando la mayoría de los médicos adictos a los intereses de la burguesía intentaran algún día reducirlos mediante la privación de sus servicios.

## Los socialistas italianos

Las fuerzas organizadas. ROMA, 11.—El secretario del Partido Socialista, Lazari, ha declarado que las Secciones socialistas en su totalidad en Italia 1.891, con 81.463 afiliados.

El número de Secciones representadas en el actual Congreso de Bolonia se eleva a 1.378, con 62.181 afiliados.—G.

## Nuestra acción en Marruecos

¡Ciudadanos, trabajadores! La Comisión ejecutiva del Partido Socialista ha organizado un mitin para determinar la posición del Partido ante el problema de Marruecos.

El acto se celebrará en el teatro de la Casa del Pueblo (Gravina, 15) el día 14 del actual, a las nueve y media de la noche.

Presidirá el compañero Daniel Anguiano.

Harán uso de la palabra JULIO ALVAREZ DEL VAYO TEODOMIRO MENÉNDEZ y JULIÁN BESTEIRO

¡Ciudadanos, trabajadores! Mostrad con vuestra presencia en el acto el interés que para vosotros tiene este problema, del que se derivan otros que afectan a nuestra vida moral y material.

## AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

Se convocará a los afiliados a junta general extraordinaria para los días 13, 16 y 17 del corriente mes de octubre, a las nueve y media de la noche, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo.

Se discutirá el siguiente orden del día: Primero. Sesión de los diputados a Cortes por Madrid.

Segundo. Discusión de los puntos del orden del día del Congreso extraordinario del Partido que no han sido objeto de deliberación de la Agrupación; y Tercero. Número de delegados que han de representar a la Agrupación en dicha Asamblea.

Se ruega a los compañeros la puntual asistencia. Como en las juntas anteriores, se reservan la platea y el anfiteatro principal a los correligionarios, los que habrán de exhibir el carnet para ocupar puesto en dichos lugares.

## LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO

Protesta de la Sociedad de Albañiles "El Trabajo"

Una vez más, formulando su más enérgica protesta, se dirige esta Sociedad a la opinión pública y a las autoridades, recurriendo al favor de la prensa diaria y a la hospitalidad en sus columnas, para denunciar los frecuentes hundimientos de las obras en construcción, que tanto perjudican, no solamente a los obreros que de ésta viven, sino también a los señores arquitectos, facultativos directores de las edificaciones y al vecindario en general.

Nuevamente se ha dado el triste caso de hundirse una obra en construcción de las que se edifican en esta localidad, para vergüenza de todos, para desdoro de la belleza en sí, del buen crédito de la industria de la edificación y del arte mismo.

La obra en que se ha acaecido a producir esta catástrofe es la que se construye en la plaza de Manuel Becerra, de la cual es patrono D. Miguel Sánchez y director facultativo el arquitecto municipal D. José Carriero.

En esta edificación, en la que se construyen cuatro ficcas geniales, faltándole a lo que disponen las Ordenanzas municipales se hacen las medianerías mancomunadas. Más claramente: una sola medianería sirve para dos edificios distintos.

En las obras a que aludimos se emplean los procedimientos de trabajo tantas veces combatidos por esta Sociedad, se emplean obreros que, pagándoles en clases inferiores que la que se les obliga a desempeñar en su trabajo, se como consecuencia el que en los trabajos de nivel y plomada se empleen ayudantes de albañil en vez de oficiales, que es en justicia y buena técnica constructiva a quienes compete este trabajo, por la responsabilidad que tras sí lleva para su mejor garantía de solidez y seguridad. Asimismo se emplea el procedimiento de esta Sociedad, siempre reprobado por esta Sociedad, procedimiento que da como consecuencia la mayor precipitación en los trabajos, que no se deja por esta causa el que la obra tome el asiento necesario, siendo causa de los hundimientos que tan frecuentemente se suceden. Estas causas y los materiales que en estas obras de batalla se emplean, que son de los más deficientes, a más de las prolongaciones excesivas en las jornadas, faltando a las disposiciones legales, contribuyen, en unión de otras de orden interior y administrativo, a que se sucedan hundimientos como el que nos ocupa en este caso y otros, ya por esta Sociedad protestados.

Por las razones ligeramente expuestas, ha sucedido que en una de las obras que se mencionan se ha venido al suelo uno de los pisos en construcción, arrastrando tras sí la medianería de dos edificaciones, no ocurriendo casualmente ninguna desgracia personal por estar en aquel momento el personal obrero trabajando en las edificaciones colindantes.

De este hecho se ha dado conocimiento al señor teniente alcalde del distrito de Buenavista, el que en unión del señor arquitecto municipal encargado de la Sección se personó en las obras, dando este último señor la orden terminante de que las obras quedaban paradas por amenazar un constante peligro de ruina, ante los desplomes y la deficiente construcción que observó.

Recurrimos en defensa de los intereses de nuestros asociados, y en los del vecindario en general, con esta misma fecha al señor alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid, a la Sociedad central de arquitectos y a los señores concejales, denunciando una vez más esta terrible mal que viene segando en flor las vidas de nuestros representados, y que de una vez y para siempre debe terminarse, evitando que la capital de Madrid tenga que pasar por la vergüenza de que por el egoísmo de constructores desconsiderados se sigan hundiendo los edificios en construcción en una proporción verdaderamente alarmante.

Esperamos que esta protesta denuncia a las autoridades y a la opinión pública tenga la eficacia que por su gravedad merece, y se pidan las debidas responsabilidades a los responsables de este hundimiento, que, a nuestro juicio, son los contratistas constructores y el arquitecto director facultativo Sr. Carriero. Gracias anticipadas de a usted por su reconocida bondad al concedernos hospitalidad en las columnas del diario de su digna dirección.

Madrid, 11 de octubre de 1919.—La Junta directiva.

## Estonia y los bolcheviques

Hacia la paz.

ESTOCOLMO, 11.—El Gobierno estonio ha recibido del Gobierno de los Soviets un radiotelegrama, fechado en Moscú el día 6 y firmado por Chicherin, pidiendo precisiones sobre lo que el Gobierno estonio entiende por negociaciones preliminares, y proponiendo como lugar de la reunión la ciudad de Reval, en vez de Tartu.

El Gobierno estonio insiste en que condición de que la Delegación rusa tenga facultad de comunicarse sin estorbos circular sin dificultad. Chicherin propone la fecha de mañana, 12, para la apertura de las negociaciones.

